

USCRICION  
ADERA ADELANTADA.

Un mes..... \$ 1 00  
Tres meses..... » 2 50  
Seis idem..... » 5 00  
Un año..... » 9 00

# ECO DE PALMIRA

COMUNICADOS:  
GRATIS,  
los de interés público á juicio de la redaccion.

AVISOS.  
Por un mes: 2 ¢ decímetro cuadrado

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES Y GENERALES.  
SALE TODOS LOS DOMINGOS.

NOTA.

IMPRESA Y OFICINA:

CALLE DEL

ARMIELO Y BOLIVIA.

Director — TRINIDAD SERRA O SUNA.

No se admiten escritos que por su naturaleza ofendan á persona ó corporacion alguna

Agente del «Eco» en el Carmelo.

Asomamos á la culta poblacion del Carmelo nuestro agente en ese pueblo, lo es D. Juan Gastelá, á cuyo señor pueden irse los que deseen suscribirse á nuestra publicacion ó bien insertar avisos, solicitudes, etc., como tambien para cualquier clase de trabajos tipográficos que necesiten dar hacer.

La Direccion.

## ECO DE PALMIRA.

Nueva Palmira, Agosto 25 de 1872

### Al público.

A consecuencia de haber recibido una carta del Sr. Cominge, retiramos los originales ya compuestos, que debian salir en el presente número. Pedimos disculpa á nuestros lectores.

La Redaccion.

## VARIETADES

### El coral.

Figurémonos una época en que habrá buques submarinos, que puedan llevar al viajero por medio de las selvas que guarneecen las selvas de Anfritre.

Hémos aquí, pues, en un mundo extraño desconocido, incomprensible, donde todo se vuelve misterios y prodigios.

¿Qué son esos ramajes rojizos que mas inmóviles que los de la encina oxajeran la rigidez de los vástagos más sólidos de nuestros bosques y que, sin embargo, en cuanto á gracia pueden luchar con nuestros árboles más bellos?

El rayo del sol que penetra á través del espejo de las aguas nos permite reconocer el coral, cuyos hábitos singularísimos nos han revelado los microfótos.

Cuando se despierta este animal disfrazado de piedra, sus ramajes rojizos se cubren de gotitas de leche que brillan sobre una capa de purísimo vermellon.

Diríase que son estrellas esmaltando el negro fondo del firmamento ¿Qué movimiento es ese? Observemos en silencio lo que pasa en nuestro derredor.

Muy luego veremos salir del cáliz una corola que parece como que va á abrirse; mas he aquí que de repente se cubre de franjas; y los brazos verdaderos que se mueven y se agitan en todos sentidos.

A su lado aseman las flores apenas entreabiertas, siendo imposible reconocer el fino encaje que cubre los pétalos, pues pegados unos contra otros éstos órganos, se hallan sepa-

rados en el seno del cáliz escarlata.

Un poco más lejos distinguimos una forma verdaderamente paradójica, una especie de disco con rayas separadas á distancias iguales como las de una rueda, y al mismo tiempo vemos que los brazos se arrojan hácia atrás.

Creería uno que tiene á la vista una azucena, si esta azucena no se agitara graciosamente. ¿No es una ninfa que se aventura lejos de su arroyo?

Repetimos que es la misma gracia de las flores que admiramos en la superficie de la tierra, la misma riqueza de forma, y á mayor abundamiento, toda la movilidad propia de la vida. Diríase que se conjuran aquí para confundir nuestra razon los atributos contrarios.

¿Por ventura el habitante de la celdilla se cansa de su monótona existencia? ¿Acaso pretende enfia separarse de su cárcel? A la vez agita sus ocho brazos, su tejido se estremece y vemos que se levanta una infinidad de pequeñas papilas que se crispan convulsivamente. Esta flor tiene el tétano; sin embargo, no pierde el sentimiento de su flaqueza ni del recurso que le queda, que es el de huir al interior de su morada.

Tocando ligeramente al más ínfimo de los pequeños órganos que guarneecen cada uno de sus brazos, se advierte que la imperceptible se contrae y se confunde en el tejido del apéndice que la lleva; y cuando el contacto persiste, entonces el brazo entero se retira y se tuerce en espiral, basta que por último, el animal entero y verdadero se mete en la caverna que seguramente le pertenece, puesto que la ha creado con su propia sustancia. Mas afortunado que el vorticeño encuentra en su inviolable domicilio un refugio seguro contra los enemigos de fuera, y así que desaparezca el importune, saldrá de nuevo á desarrollar sus graciosas formas y á rivalizar con las reinas de nuestros jardines.

Como es imposible que haya dos razones, haríamos mal en creer que la de dentro sea distinta de la de fuera. No debemos estrañar que á cada paso hallemos motivos para reconocer que la lógica de la naturaleza habla poco mas ó menos como nuestra conciencia individual: sepamos comprender que todas las maravillas del mundo exterior están destinadas á instruirnos sobre alguna verdad general, no menos que acerca de la contruccion mecánica del Universo.

Bajo este supuesto, hemos estudiado las costumbres de un pueblo esclavo de los brazos sociales, cuya potencia le habia rebelado un instinto sublime, y coral nos muestra un nuevo caso de conexión íntima de seres, que nos vemos obligados á considerar como provistos, además de una especie de vida personal.

Quizás se nos preguntará: ¿Es cierto, pues,

que el elemento individual no escluye la vida universal, y que el ser, sin cesar de pertenecerse, puede pertenecer tambien á un ser mas grande mas comprensivo, más alto?

El caso es que tenemos á la vista una verdadera sociedad realizada en carne, esculpida en piedra. Sin embargo, cada flor se abre sobre su rama de coral, y ostenta su corola, porque ella así lo quiere y nada más. ¡Ah! debemos convencernos de que la libertad del pólipo no sale por -judicada en manera alguna por su íntima ligazón: la flor no necesita solicitar licencia de algun despota oculto, ni tampoco pedir consejo á su vecina. Esta puede vivir en paz, así como todas sus hermanas, pues jamás el mismo rayo de sol despierta á la vez todos los habitantes del mundo de los pólipos.

Una de las mas asombrosas maravillas que tenemos que admirar, es ciertamente la reproducción de este ser de dos fines, que es á la vez único y múltiple, piedra y carne, peñasco y flor.—El germen se desarrolla en el tejido maternal y se queda encerrado en medio de esa carne gelatinosa y blanda que constituye la transición entre el agua y la materia viva. El ser celdilla abierta por su contacto, permanece alojado el tiempo suficiente para adquirir todo el desarrollo que necesita.

Llegado este caso, la pared membranosaque le encerraba se abre, y sale transformado en larva que viene á caer en la cavidad visceral donde vive á la manera de nuestras lombrices intestinales.

Cuando la larva del coral ha completado lo que podemos llamar su iniciación de la vida, llega por fin la hora del nacimiento, en cuyo instante sale con los residuos de la digestión y se encuentra lanzada en el mundo exterior, abandonada á sí misma como un tiburón recién nacido.

Hé ahí un animal lleno de vida, que parece ansioso por precipitarse hácia sus destinos. A presúrese, pues á gozar de esta facultad sublime de la locomoción, por que no le es dado poseerla hasta el fin de su existencia. ¿No vale mas perecer que vivir deshonrado, que vivir clavado en una peña despues de haber probado la existencia de los grandes vagabundos del imperio del mar?

Ya en su vida libre el coral no se contentará su gusto: anda solo hácia atrás y se diria que emplea todas sus fuerzas en luchar contra la atracción de los peñas-

cos con que tropezaba en su marcha.

Mas sus esfuerzos con inútiles.—¿Qué ser puede librarse de la fuerza oculta, si pero invencible de la fatalidad, escrita en su organismo?—Quizás mientras nataba vigorosamente para mantener su independencia vino á transformarse en piedra y su cuerpo se dividió, formando pedregales de enton es ocho celdillas diferentes.

Su hora ha llegado. Basta de nacer; ahora es forzoso vejetar.

Hé ahí, pues, que se precipita sobre la roca donde debe echar raíces, y desde este instante se abre para él un nuevo destino. Su pasada actividad parece concentrarse en la procreacion de seres como él. Muy luego el pólipo ya no está aislado: ha perdido su libertad; pero no es ya un simple individuo solitario en el mundo, sino que dá nacimiento á toda una nación. Como otro Rómulo, el antiguo vagabundo, viene á fundar una ciudad gigantesca.

Diríase que cada uno de esos peñascos animados ha sentido la ambicion de crear por sí solo todo un continente. Si viene á encontrarse en el fondo de los océanos con un pólipo rival, emprende una lucha que puede durar siglos. El orgulloso pugna por sofocar á la colonia vecina; pero vanamente pretende reinar solo en el húmedo y sombrío imperio: las fuerzas del vencedor se agotan con la victoria, en tanto que las del vencido se recojen en su descalabro. Es aquello una serie de alternativas infinitas, durante las cuales se levantan los fondos de los océanos. Gracias á las fuerzas subterráneas que misteriosamente vienen en su ayuda, los imperceptibles átomos acabarán por crear un mundo destinado quizá en los siglos venideros á ser habitado por animales mas libres y felices que nosotros.

W. de F.

## GACETILLA.

**Nueva Botica**—El Sr. Dutil del Carmelo, vá á establecer una nueva botica en este pueblo en la casa construída espresamente en la plaza del Templo. ¡Viva el progreso!

**Herido**—Noches pasadas tuvo lugar en el muelle un altercado entre dos lanchoneros, recibiendo uno de ellos un terrible golpe en la cabeza que por poco mas le causa la muerte en el acto.

Saturno—Hoy á las 4 de la tarde se espera este vapor, procedente de Buenos Ayres y Montevideo, bajando a las 11 de la noche para los mismos destinos el «Rio Uruguay».

Amadeo II—En Madrid estuvieron á pique de ser asesinados el Rey y Reyna en momentos que volvian de dar un paseo en los jardines del Retiro. Cinco individuos disparan sobre el carruaje real sin resultado ninguno, siendo uno de ellos muerto en el acto, otro herido y los demás tomados presos.

Un telegrama afirma que al otro día S. M. andaba paseándose á pié en las calles de la capital.

Curiosidad de mujer—Secueta del Conde de Buffon, que paseando una tarde con una familia amiga, una señorita le interrogó sobre la diferencia que habia entre un toro y un buey. El Conde, dirijiendo la vista y la mano á un prado inmediato le dijo:

—¿Vé V. aquellas preciosas terneras que saltan y brincan en el prado? Pues bien, los toros son los padres, y los bueyes ni son ni pueden ser mas que tios.

Comision Auxiliar — El lunes quedó instalada la nueva Comision Auxiliar, resultando electos, para Presidente D. Julián Laguna, Secretario, Don Martin B. Castillos, Tesorero, D. Tomás Read, Inspector de Obras, D. Juan Nalé y Síndico, D. Juan Rusell.

Buena Medida—Al cabo la Policia ha tomado una medida, para evitar que en lo sucesivo se repitan los terribles cólicos que producian á los infelices habitantes de este pueblo, las carnes cansadas que los abastecedores sin ningun escrúpulo espandan al público.

Que se haga efectiva la disposicion del edicto al pié de la letra, y por consideracion de ninguna especie se permita beneficiar ningun animal que no esté completamente descansado.

Beneficio—Se nos asegura que el luchador 40 onzas piensa dar una funcion á beneficio de la Escuela Popular, esto es si con las otras funciones puede sacar á lo menos el importe de los gastos que ha hecho al venir aquí!

¡Quiera el cielo que el importe de tal beneficio sea representado por el nombre de este excelente artista!

Asociacion Rural—Por persona competente sabemos que esa asociacion, vá á nombrar una Comision Rural en esta localidad, para secundarla en los importantes trabajos en que está empeñada esa sociedad.

Nos alegramos infinito de esa determinacion, pues, sin duda ninguna reportará grandes beneficios á este pueblo.

Banco Oriental—A causa de una corta enfermedad hemos tenido de ligerillas á este Sr. hoy: anunciamos llenos de júbilo su restablecimiento.

Deseamos que no se repita.

Ala Sta—

Pidesme un verso cuando á mi cacumen Fáltale inspiracion nada le ocurre, Cuando la terca musa de mi numen Ni un pensamiento ni una idea escurre

Que hacer pues en hora tan menguada En que á la mente ni una idea viene. . . . . Quien riñe culto á una mujer amada No tiene inspiracion ni vida tiene.

Si, es tan bello amary ser amado Sin el vago temor dela inscontancia Y sin verse de celos torturado Halagado el porvenir por la esperanza.

Es tan bello si, vivir muriendo de una loca pasion idolatrado. . . . Mas el verso que pides voy haciendo Y con este renglon queda acado.

J. Y.

20

MESA REVUELTA.

Halló Baco la parra provechosa. Céres el trigo, Glauco el hierre duro, Los de Lidia el dinero mal seguro Casio la estatua en ocasion famosa, Apis la medicina provechosa, Marte las armas, y Nembrot el muro; Cita el cristal Galacia el ámbar puro, Y Polinoto la pintura hermosa, Triunfos Libero, anillos Prometeo, Alejandro el papel, llaves Teodoro, Radamante la Roma el gobierno Pálas vestidos caros Ericteo, La plata holló Mercurio, Cadmo el oro, Amor el fuego, y Celos el infierno.

Receta para desatacar Un Coche Simon.

Era un coche, Dios delante Que arrastrado de dos potros Parecia entre los otros Probre coche vergonzante. Y por maldicion muy cierta De sus padres ¡hado esquivo! Iba de estribo en es tribo, Ya que no de puerta en puerta. En un arroyo atascado; Con ruegos el caballero, Con azotes el cochero, Ya por fuerza, ya por grado, Ya por gusto, ya por miedo, Que saliese procuraban; Por recio que le mandaban, Mi coche quedo que quedo. Viendo que no importan nada Cuantos remedios hicieron, Delante el coche pusieron Un arnero de cebada. Los caballos, por comer, De tal manera tiraron, Que tosieron y arancaron —¡Es receta! —No la te ar.

Cierto comisario, á unos Quintos les pasa muestra, Y dijole á su escribiente Que ojo á la márgen pusiera A los viejos á impedidos

Por no llevar gente cafe rima. Pasó un tuerto y dijo: á este Poned ojo: oyole apéuas Un cojo que le seguía' Cuando dijo: pues ordenas. Que al tuerto le pongan ojo, Haz que á mi me pongan pierna.

\*\*\*

La Inocencia discreta.

—Un caballero jóven, galante y decidor, yendo de viaje, encontro á una preciosa labradora, de 16 años, que caminaba detras de una borrica en direccion de su pueblo. Verla tan linda y entraren conversacion con ella, fue, persupuesto, cosa de un aguado.

—¡Qué hermosa eres! —Por eso no somos hermanos —Discreta, tambien; —Cen los tontos. —Vainos, no seas esquivia: ¿Dedonde eres? —De mi lugar. —Cuantos años tienes! —Quite Vd. ocheuta de los suyos y cuente. —Dime al menos como te llamas. —Como mi santo —Ven acá, hermosa dame siquiera el gusto de llevar de mi parte a tu madre este beso.

Pero la jóven, lista como una ardilla, evit ue encuentre y dando un mayusculo bofeton al ena movado caballero, le dijo. —Dele Vd el beso á mi burra, si tanta prisa tiene porque le aseguro llegará antes que yo.

\*\*\*

AVISOS.

AVISO

La sociedad que jiraba bajo la firma de Enrique Delatre y Cia. para negocio de estancia y cria de animales queda disuelta con consentimiento de las partes; quedando Enrique Delatre encargado con el activo y pasivo de dicho negocio.

Nueva Palmira, 13 de Julio, de 1872.

José Maria de Santos. Enrique Delatre.

SOCIEDAD MEDICO-POPULAR

Se avisa á los señores sócios que con fecha 1º del corriente se declaró constituida esta Sociedad, en reunion de la Comision iniciadora y el Señor Dr. Carollo.

Oportunamente se llamará á reunion general de sócios para ser presentado el proyecto de reglamento por que deba rejirse esta sociedad.

Las personas que deseen formar parte de ella ocurran á las casas de comercio de D. José Fontana, de D. Antonio Berardo y Botica del Sr. Mazzini.

El señor Carollo ofrece sus servicios profesionales á disposicion de los sócios y del vecindario en general.

Grátis para los sócios y los pobres.

Diligencias las Carmelitanas DE Salvador Serra HOTEL DEL VAPOR

en combinacion con los vapores del Rio las diligencias de Dolores y Mercedes, y regresarán para el Carmelo á la llegada de los vapores, siendo el punto de parada en Nueva Palmira el Hotel de Colon.

Habiéndose hecho cargo de las Diligencias el acreditado Mayoral D. Victorio Casalla, quien desea servir con prontitud, tanto encargos como en semientas y teniendo el mayor cuidado con los señores pasajeros.

Queriendo evitar el abuso de precios exagerados que cobran varios cocheros, los precios serán los siguientes:

Por pasajero se cobrará 1 peso y la mitad los menores de 8 años, las encomiendas y equipajes se cobrarán arreglado al bulto y peso.

Las personas que deseen salir antes ó despues de la hora de la salida, se pagara precio convencional y contando con una hermosa jardinera, para emprender viaje, adonde mejor convenga á los señores pasajeros

En los mencionados Hoteles del Vapor y Celo hay itinerarios de los vapores del Rio, así como encuentran siempre disponibles las balnearias y vapores

Agraciada

SE AVISA AL PUBLICO

y á los constructores de casas, que don Felipe Fontana es el encargado de la venta de la cal procedente de la Celera Casa Blanca en la Agraciada vendiéndose por ahora á los precios siguientes:

Fotografia Parisiense. RETRATOS FINOS

Á PRECIOS MODERADOS Y GARANTIDOS CASA DE D. SNTIAGO PEDEMONTE. j28 1p.

¡ O J O !

Se venden 100 quintales de jabon por el mismo precio de 4 pesos quintal. Para mas informes ocurrase á la agencia de Comisiones de los señores Rausel y Ca., calle América casa de D. Conrado Stok. j7 4p.

AGENCIA DE COMISIONES

VILLALBA Y TRIANON corredores de Bolsa Calle de las Piedras 170

AGENTES En Palmira, Rausel y Compañía — Carmelo Filiberto Isbarbo.

Esta casa central con sucursales y correspondientes en Lóndres, Buenos Aites y todos los pueblos y ciudades de la República se encarga de compras, ventas, tasaciones, mensuras, arreglo de libros de comercio, cobro de alquileres, arrendamientos, venta de billetes de loteria, colocacion de suscripciones á toda clase de publicaciones, de colocar dinero á interés y sobre hipoteca, de comprar y vender liquidaciones de créditos contra el Gobierno, de tomar a su cargo cobro de haberes ó presupuestos de empleados civiles y militares, de comprar y vender oro y plata, de colocar concesiones, formar compañías, etc. etc.

NOTA—Daremos en breve una relacion de nuestros correspondientes y agentes en todos los puntos indicados.

Los Agentes.